

**MUJERES
VICTIMARIAS
Y VÍCTIMAS**

**Desigualdad social
y violencia
en Venezuela**

**INFORME
OVV SUCRE**



Informe Violencia desigualdad y género

Mujeres victimarias y víctimas

OVV SUCRE

La presente publicación ha sido elaborada con el apoyo financiero de la Unión Europea. Su contenido es responsabilidad exclusiva del Equipo OVV Sucre y no necesariamente refleja los puntos de vista de la Unión Europea.

ÍNDICE

| | |
|---|----|
| RESUMEN | 3 |
| INTRODUCCIÓN..... | 4 |
| METODOLOGÍA..... | 5 |
| PRESENTACION DE CASO DE ENTREVISTA 1 (Victimaria)..... | 6 |
| Ambientación..... | 6 |
| Los hechos..... | 7 |
| La interpretación de los hechos | 8 |
| Lo deseado | 9 |
| PRESENTACION DE CASOS DE LA ENTREVISTA 2 (Experto) | 9 |
| Ambientación..... | 9 |
| Los hechos..... | 10 |
| La interpretación de los hechos | 11 |
| Lo deseado | 12 |
| PRESENTACION DE CASOS DE CADA ENTREVISTA 3 (Experta)..... | 12 |
| Ambientación..... | 12 |
| Los hechos..... | 12 |
| La interpretación de los hechos | 14 |
| Lo deseado | 15 |
| PRESENTACIÓN DE CASOS DE GRUPOS FOCALES | 15 |
| Ambientación..... | 15 |
| Sobre la violencia femenina | 19 |
| Sobre la desigualdad..... | 23 |
| DISCUSIÓN DE RESULTADOS | 24 |
| CONCLUSIONES | 27 |
| REFERENCIAS | 29 |

RESUMEN

El Informe Regional de Violencia, Desigualdad y Género, presenta los resultados del estudio realizado en la región durante el período comprendido entre los meses de agosto y septiembre de 2022, para entender el comportamiento de este fenómeno en la entidad sucreña, a través del análisis de información cualitativa obtenida de tres entrevistas a profundidad y dos grupos focales donde los participantes describieron la situación y donde además se aborda el contexto social, económico, la presentación de casos, eventos o situaciones especiales más resaltantes del tema, así como las consideraciones que reflejan el comportamiento de la desigualdad, exclusión, violencia y género. En ese sentido, fue posible confirmar que la violencia es un tema multifactorial, que afecta y compromete el desarrollo de hombres y mujeres por igual y la visibilidad de los casos ha aumentado producto de la pandemia provocada por Covid- 19, pero a lo largo de la historia siempre han existido.

En torno a la desigualdad se evidenció que las mujeres consultadas, reconocen que cuentan con las condiciones para desarrollarse profesionalmente pero al momento de avanzar en las jerarquías policiales por ejemplo, sufren el rechazo de sus compañeros. Mientras las mujeres victimarias han aprovechado su género femenino para obtener beneficios sociales en medio de la Emergencia Humanitaria Compleja (EHC).

INTRODUCCIÓN

La violencia, la desigualdad y género es un tema multifactorial, lo que lo convierte en un asunto muy complejo. Existen varios factores de riesgo que detonan circunstancias varias, entre las que podemos mencionar: el maltrato infantil, las dificultades económicas, las desigualdades sociales y de género, la falta de políticas y programas sociales que atiendan el área, el acceso y facilidad a sustancias estupefacientes como drogas, alcohol, aspectos mismos de pobreza, prostitución, el desempleo, escasas normas sociales y culturales en el entorno social que fomentan la violencia y desigualdad.

Por ello, en Venezuela este tema no escapa a la realidad socioeconómica que marca el proceso y convivencia del hombre y mujer en la sociedad, lo que ha conllevado a que en muchos casos, las víctimas de violencia (directas o indirectas) se vuelvan victimarias, por haber vivido esas situaciones de terror en condiciones de indefensión y humillación, mostrando secuelas severas en aspectos físicos y psicológicos. Todo ello, aunado a la desigualdad social, que hace referencia a la situación socioeconómica en la distribución injusta de la riqueza y de los servicios sociales, implicando discriminación en el sexo como factor determinante de la problemática y evidenciando un reclamo mayor desde la perspectiva de género.

La presencia de la mujer en mayores proporciones en sectores poblacionales más pobres, aumenta progresivamente, pero los hombres y mujeres poseen roles y posiciones diferentes en esa sociedad de relaciones de género. Sin embargo, los casos más comunes que salen a relucir son los de la mujer afectada por la violencia social e intrafamiliar que en reiteradas ocasiones teme acudir a la denuncia por miedo a represalias de su victimario, aunque en la actualidad las féminas está tomando un rol activo más como victimarias con situaciones que pocas veces salen a la luz pública.

Por ello, el tema abordado permite desde la visión cualitativa, evaluar el proceso y evidenciar, desde lo ontológico del ser, cómo eso en la actualidad está tomando una relevancia.

METODOLOGÍA

Esta investigación se desarrolló bajo los parámetros de la investigación cualitativa, la cual en su relación sujeto-objeto, permite la comprensión del sentir con otra persona y la ontología propia de su mundo, permitiendo desde una manera reflexiva, saber las experiencias de las mujeres que viven la violencia, desigualdad y género.

Para la recolección de opiniones e información se realizaron dos grupos focales y tres entrevistas a profundidad.

En la selección de los participantes en los grupos focales se tomaron en cuenta mujeres víctimas o victimarias en roles familiares, policiales.

Mientras que las entrevistas, se realizaron a un psiquiatra, un coordinador de una organización social que conocen los problemas de violencia en la comunidad y una mujer que a lo largo de su trayectoria ha vivido la violencia y agresividad como forma de vida, para la obtención de sus beneficios o el de la comunidad.

La conformación de los dos grupos focales fue homogénea, ya que se realizó a las funcionarias policiales activas del Instituto Autónomo de la Policía Municipal Sucre (IAPMS) y el segundo con las mujeres policías activas del Instituto Autónomo de Policía del Estado Sucre (IAPES).

El manejo de la confidencialidad fue un factor favorable para generar seguridad y confianza en los participantes de la investigación, y la dinámica, propició la visión de una investigación académica, sin sesgo político.

Se buscó la fluidez y el intercambio de opiniones sobre la información de los casos expuestos, con énfasis en la importancia de la horizontalidad del valor de las opiniones propias de los participantes y las distintas apreciaciones que el grupo tenía del tema. De esa manera, se obtuvo la información.

Estos diálogos, se desarrollaron en un clima cordial y de confidencialidad, con una conversación empática en la que se destacó la importancia de sus opiniones y respuestas al cuestionario aplicado.

La aplicación de una estrategia de acercamiento, la flexibilidad para adaptarse al vocabulario de los entrevistados, la verificación de sus respuestas, la apertura y disposición para escucharlos; permitió un encuentro valioso para los entrevistados y los entrevistadores, como receptores de sus historias y/o experiencias.

Los testimonios fueron transcritos de manera textual, respetando las expresiones y denominaciones empleadas por las mujeres entrevistadas.

PRESENTACION DE CASO DE ENTREVISTA 1 (VICTIMARIA)

AMBIENTACIÓN

El lugar escogido para esta entrevista fue una oficina con aire acondicionado, en un lugar céntrico de la ciudad de Cumaná, Municipio Sucre del estado Sucre, lo que permitió la tranquilidad y seguridad para la entrevistada y el equipo del OVV Sucre. Se entrevistó a una mujer de 60 años. Fue criada por su abuela, tuvo una infancia cargada de austeridad y luego fue excluida por su padrastro de los beneficios y atenciones familiares. Habla con orgullo de la familia que ha construido, pero no olvida las carencias económicas que la marcaron y cómo una vez que decidió militar en la izquierda revolucionaria, su abuela la golpeaba.

Tiene 33 años viviendo en una de las zonas más populares de Cumaná, estado Sucre. Se ha destacado como dirigente comunitaria.

“(...) Tengo años siendo líder. He ganado ahí la junta de vecinos, te gané el consejo promejoras, te gané la Organización Comunitaria de Vivienda (OCV), te gané comité de tierras y el consejo comunal y también gané la Unidad de Batalla Hugo Chávez (UBCH)”...

Advierte que no tiene ningún momento importante que compartir salvo los logros alcanzados por su familia: “Mi familia era humilde, trabajadora, mi mamá (abuela), vendía arepa y yo vendía arepas, majarete, arroz con coco.”

Al cuestionarla sobre si le hubiera gustado ir a la universidad, dijo:

“No sé. Porque yo ayudaba a mi mamá, vendiendo las comidas por la calles. Después me llevaron y q a estudiar a Puerto La Cruz con una tía y lo que hicieron fue ponerme a cuidarle a los hijos y yo lloraba para que me vinieran a buscar mi abuelo porque él me crío, lo llamábamos papá y mi abuela le quitó todos los nietos a sus hijos”.

Sin embargo, reconoce que en su infancia era feliz al vivir con sus hermanos:

“Era feliz, yo caminaba pa' rriba y pa' bajo, con mis dos hermanas y siempre las cargaba para todos lados... Pero si te voy a decir algo, tuve un padrastro pero nunca compartía así... Eso es lo que nunca olvido que él le compraba blumas a mis hermanas y les traía y a mí no. Mi mamá le decía: porque no le trajiste a Simona? Esa también es hija tuya y ella discutía por eso, después

mi mamá salía a comprarme una igual. Un día mi hermana le dijo: Moncho si me vas a comprar una muñeca a mi le traes una a mi hermana, nunca se me olvida...”

LOS HECHOS

La entrevistada aseguró que no ha estado involucrada en actividades ilegales, pero reconoce que es una mujer agresiva con su familia (especialmente con su esposo), con el entorno comunitario y político y como exguerrillera, fue formada para no tener miedo.

“Mi esposo es un pan y yo si soy quien lo maltrato a él... (...) Yo sí he sido agresiva cuando no me dan respuesta a la solución de las personas que yo estoy ayudando o sea que le digo cuatro cosas en su cara y resuelvo”.

A nivel político, fue siempre luchadora, con mucha habilidad y expresa: “Cuando estaba con Ramón Martínez (Podemos), sí me pedían que formaré peo y lo defendiera yo lo defendía...”

Al cuestionarla si alguna vez llegó a golpear a alguien dijo:

“Sí, cuando defendía a Ramón cuando la Asamblea Legislativa se vino abajo que fueron a golpear a Ramón Martínez (exgobernador) y yo los defendí, le di puño a César Cabello que, para aquel momento, era el secretario de Cámara”.

Ante la pregunta sobre si ha estado relacionada con algún grupo delictivo, dijo que no, pero que sabe quiénes son, “les ha dado consejo” y los ha llevado a manifestaciones políticas especialmente, en favor del oficialismo.

Vásquez dice que no se arrepiente de nada de lo que ha hecho en la vida.

“Jamás, solo formarle peo a los alcaldes, a gobernadores para que le den respuesta a la gente”

Asegura que no tuvo miedo cuando la detuvieron por defender los derechos de los trabajadores durante el Gobierno de Eloy Gil (AD- 1999), en Sucre.

“No, no tuve miedo porque a mí me prepararon para no tener miedo a nada”.

Sobre la experiencia de mayor riesgo que le ha tocado vivir, dijo que estuvo detenida.

“Fui presa política por defender los derechos del trabajador... Porque él (Eloy Gil), le quitó el pago a los contratados y un grupo de defensores nos fuimos a reclamar (...). Se presentó la trifulca en el estado con quema de

caucho y las protestas, las huelgas de hambre en la Catedral y Margory Hindriago junto a Luis Rodríguez y yo, todos ellos están muertos, la única viva soy yo... (...)"

Nos llevaron por los cabellos arrastrados. A las 12 de la noche nos metieron a la playa y no nos dejaban salir hasta las 2am y Margory con el periodo y con una teta con cáncer y cuando nosotros comenzamos a gritar y cantar el himno del socialismo, los presos comenzaron a gritar que nos soltaran"

"A mí me sueltan cuando vino una comisión y dijo que yo estaba embarazada pero lo que yo tenía era un tumor. En ese momento que salí, nos echaron mía bastante, nos echaron bastante cuerno e' ciervo y nosotros pa'lante y yo gritaba que no le hicieran eso a Margory porque ella estaba padeciente de cáncer y tenía una sola teta y gritaba q no le hicieran eso a ella, que me diera a mí. Y a uno de los muchachos que ya falleció le pusieron gas-bomba y los ahogaron ahí".

Al cuestionarle si ha sido víctima de alguna agresión, respondió que no, solo que su abuela era muy dura y era adeca. Aseguró que una vez la golpeó con un palo de leña, "para que no siguiera en esa lucha por la revolución..."

LA INTERPRETACIÓN DE LOS HECHOS

La entrevistada reconoce que su incorporación al mundo o actividades que realiza tuvo mucho que ver con su infancia, su relación con tus padres y familiares, amigos y vecinos, así como la forma como te criaron.

"Me enseñó a compartir el pan y ayudar a los necesitados. Mira ve te voy a decir algo: yo en mi casa casi no tengo pan, porque desde la mañana hay gente pidiendo comida, que me llaman si se murió una persona yo salgo a buscar el servicio funerario, la medicina, el eco todo. Hay niños que todos los años tengo que vestir: cuatro o cinco niños que siempre van a pedirme ayuda, le hago celebración a muchos niños que cumplen años que nunca le han picado torta.

Asegura que es referente comunitaria y que la buscan los líderes (hombres y mujeres), que están por lanzarse al consejo comunal.

"Me vienen a pedir apoyo y consejo, me dicen por tu experiencia, porque he sido una persona que me enseñaron a compartir la ayuda y siempre tengo proyectos mentales y se los comparto..."

Al cuestionarla sobre si ha conocido a otras mujeres que realizan actividades que no son legales o están fuera de la norma, respondió positivamente. Asegura

que ha conocido personas que roban y que se prostituyen y sostiene que la familia es responsable.

“Las familias son culpables, mi hijo es guardia y cuando pequeño llegó con un carrito, y eso? Me lo dio la maestra le dije: dame ese carro q voy a la escuela y le dije a la maestra, ella me dijo q ella se lo había dado, que son juguetes de muchos años que siempre los reparten. “Me dijo: ay Sra. Simona gracias, así deberían ser todos los representantes”.

LO DESEADO

Vásquez asegura que si ella no se hubiera quedado como dirigente del partido Podemos en Sucre su gente (en las comunidades), estaría pasando hambre.

“Yo me quedé para seguir luchando y gracias a que me quedé pude darles pan a mis hijos” dijo.

Sin embargo, no se arrepiente de nada de lo que ha hecho en su vida.

“Nunca! Sigo pa' lante”.

Sostiene que hombres y mujeres tienen la oportunidad de convertirse en líderes comunitarios y la buscan para pedirle consejos.

A manera de anécdota un ministro la comparó con la dirigente nacional ya fallecida “Lina Ron”, a lo que Vásquez dijo no sentirse orgullosa.

“Lina Ron hizo cosas que no eran correctas yo a ella me le enfrenté en un acto en el Club Árabe... Le di un golpe en el pecho y de eso hay videos... (...)

Ella quería venir a imponernos su candidato y yo le dije que aquí en Sucre manda el pueblo...”

PRESENTACION DE CASOS DE LA ENTREVISTA 2 (EXPERTO)

AMBIENTACIÓN

La entrevista se realizó a un psiquiatra con 36 años de experiencia en la atención de niños y adultos con experiencia en psiquiatría social, sexología, neurofeedback y depresión en los estados Sucre y Anzoátegui le ha permitido conocer casos de mujeres victimarias que han participado en situaciones de violencia como homicidios, violencia intrafamiliar, estafas, además de funcionarias policiales con comportamientos altamente agresivos.

LOS HECHOS

El especialista indicó que ha atendido desde “las mamás que llegan al consultorio para llevar a los niños, pero resulta que ellas son maltratadoras, agresivas, violentas y son esposas agresivas, maltratadoras, hasta las mujeres que van (a consulta), porque dicen que viven con rabia, malhumoradas, es decir, hay una casuística enorme”.

En su opinión las causas de la violencia tanto en hombres como en mujeres están ligadas a las condiciones de vida aunque sin duda, hay factores genéticos o “familias con caracteres o temperamentos agresivos”. También alteraciones emocionales, lesiones cerebrales, trastornos metabólicos endocrinos es decir, multiplicidad de causas y luego está los factores externos que te tocó vivir las vivencias, los modelos familiares, el modelo social, la sociedad donde vives la calidad de vida y el acceso a servicios, toda esa multiplicidad de factores intervienen o causan estados de agresión en las personas”.

Sobre los casos de mujeres que han incursionado en el mundo de la delincuencia o del crimen organizado, dijo que ha atendido pacientes que han incurrido en estafas, robos, agresiones, tuvo casos de agresiones físicas incluso homicidios de una mujer hacia otra persona, entonces la casuística que he manejado es larga....

En relación con las mujeres que están en cuerpos de seguridad y se caracterizan por su agresividad y violencia, dijo que ha conocido casos, “en que no son agresivos porque sean policías, sino porque están en esta sociedad y esas instituciones en particular funcionan alrededor de la violencia, la agresión entre ellos mismos, porque eso lo aprenden en la academia cuando el sargento maltrata al soldado raso, lo golpea, lo castiga, lo encierra y entonces, vas aprendiendo que ese es el modelo de la escuela militar es decir, lo que ellos aprenden que para ser un buen policía hay que saber torturar, asfixiar a la gente y ponerle electricidad, “como te decía es un problema del modelo”.

El experto aseguró que casi todas las pacientes funcionarias que ha atendido, son agresivas.

“Tengo varias de la FANB, de GNB y Policía, una de ellas, solicitó trabajar en la parte administrativa precisamente porque su perfil no es agresivo, pero las que sí son agresivas y violentas son promovidas, son aupadas

porque le caen a coñazos a la gente entonces, hay un tema de perfiles incorrectos en la institución”

LA INTERPRETACIÓN DE LOS HECHOS

El experto aseguró que se han incrementado los casos donde las mujeres son las victimarias o agresoras y su razonamiento al respecto es que el problema de la violencia va aumentando en Venezuela de una manera vertiginosa.

Los chicos están llevando armas a las escuelas y estoy hablando de escuelas, no de liceos. ¿Tú evalúas de dónde viene ese niño? De una familia donde la violencia es la forma de conducirse y además, de un barrio donde para sobrevivir hay que ser violento, hay que ser agresivo, en una sociedad donde hay que ser agresivo, porque si no eres un pendejo entonces, tienes que defenderte y en un país donde estás recibiendo agresiones permanentemente entonces, así es como se construyen los victimarios y los agresores.

En torno a las principales razones o factores que contribuyen a las conductas y multiplicidad de causas, si la persona nace con una hipoxia cerebral y tienes una irritabilidad en el cerebro, si desarrolla un trastorno de personalidad, también va a tener una tendencia a ser violento, si tiene una alteración química cerebral o sistémica como altos niveles de azúcares, de colesterol, o triglicéridos es decir, alteraciones hormonales producen cambios hacia la agresividad pero además si copiaste el modelo de la agresión de una casa donde todo el mundo se maltrata, y así se tratan los vecinos, los amigos y la familia.

“Las mujeres no escapan a eso, no hay unas causas individuales es que las mujeres son parte de esta sociedad y de esas posibles causas por supuesto cada caso hay que individualizarlo entonces bueno, si tengo una mujer que además en su adolescencia fue abusada y maltratada, por supuesto que tengo más elementos en este caso individual para crear violencia...”

Tineo reconoció que la violencia o agresividad no está justificada.

“Jamás se va a justificar la agresión o la violencia. Una vez entendidas las causas, podemos comprender por qué alguien es violento o tiene ese cuadro de agresiones. Ahora la violencia no podemos justificarla, eso no tiene sentido”.

Sobre las diferencias en las expresiones agresivas y violentas entre hombres y mujeres, el experto señaló que un hombre se permite un nivel de agresión mayor que las mujeres.

“Las características de las expresiones son diferentes pero por otro lado, hay infinidad de tipos de violencia: tenemos violencia psicológica, violencia física y cada una de esas además tiene infinidad de subtipos. Las mujeres suelen tender más a la violencia psicológica que los hombres, aunque no significa que no lo hagan, pero los hombres son más agresivos desde el punto de vista físico”

LO DESEADO

Sobre los cambios que deberían generarse en nuestra sociedad, para evitar los niveles de agresividad y violencia en las personas el especialista dijo que comenzaría por un cambio de Gobierno.

“Hay que garantizarle calidad de vida a la gente y quién debe hacerlo? Pues el Gobierno de cada país, entonces hay que empezar por educación sexual, asistencia médica, condiciones de vida, atención a los niños: un niño desnutrido que nace con una hipoxia en un ambiente de violencia, qué puedes esperar? Por supuesto que va a desarrollar la violencia. Ahora, todos esos factores son modificables? Sí, porque ese mismo carajito lo sacas y lo pones en una familia donde le den buena alimentación, amor, afecto, ese niño no va a ser violento...”

PRESENTACION DE CASOS DE CADA ENTREVISTA 3 (EXPERTA)

AMBIENTACIÓN

La entrevista se realizó a una contadora de profesión y desde hace tres años coordina un programa de ayuda humanitaria a través de la entrega de almuerzos a 50 niños, y adultos mayores además de la entrega de víveres a 123 familias de una reconocida zona popular de la parroquia Altagracia en la entidad sucrense. En un ambiente de cordialidad, se desarrolló el encuentro en la oficina de la contadora y desde donde ejecuta el programa antes mencionado.

LOS HECHOS

Detalló situaciones de maltrato físico y psicológico tanto de madres como de cuidadoras (abuelas), de los niños a los que ofrecen comida a través de los programas de ayuda humanitaria. Se refirió específicamente al caso de una mamá que aunque su hija recibe el programa de almuerzos semanales, ella no participó en el proceso de llenado de encuestas para la entrega de productos alimenticios y quedaron fuera del grupo de 123 familias beneficiadas.

“Cuando vinieron a preguntar por la bolsa de comida y no tenían le beneficio, le decían a los niños: estás viendo? mira te dejaron por fuera!. Por qué le tienen que decir al niño eso él si no tiene la culpa de que Ud. Sea irresponsable entonces, le llamaban la atención a los niños de manera tan violenta delante de nosotros, que nosotros comentábamos: si eso lo hacen acá delante de nosotros, en su casa les pegan... “Muchas veces cuando una niña viene a retirar la comida lo hace llorando y preguntamos qué pasó? Dice: me pegaron pero no dice por qué. Es una niña grande...”

Otro caso citado es el de la abuela que se trajo a su nieto de la isla de Margarita porque su hija lo obligaba a mendigar en las calles, pero el niño tiene problemas de desnutrición y su crecimiento se ha visto afectado.

“Él tiene nueve años y Ud. Lo ve y parece que tuviera cinco o seis años, es pequeñito y si él sabe que Ud. Lo puede ayudar, se le acerca, echa el cuento de lo que él tiene, lo que le pasa y un buen día puede ir a su casa y la señora también llora... (...)

La entrevistada advierte que hay casos de manipulación de las madres o cuidadoras de los niños para obtener los beneficios de la ayuda humanitaria o algún tipo de ayuda social.

Sobre el caso de la abuela dijo:

“Nosotros nos hemos dado cuenta que ella utiliza al niño, ahora tiene la nieta que también se la trajo de Margarita, entonces dice que la mamá no le quiso entregar la partida de nacimiento de la niña, que ella no tiene recursos, pero si tú no tienes para mantener uno, por qué te vas a traer los dos?”.

Sobre el perfil de la madre cuidadora la entrevistada indicó que es una mujer de rasgos duros mientras que en el caso de la abuela es manipuladora.

“Ella convence más con lágrimas y con llorar... Ella habla con UD. A moco suelto y convence porque UD la ayuda pero a ella ya se le hace rutina que todas las semanas hay que ayudarla y a todas partes va con el mismo cuento. Primero era el niño, ahora es la niña también entonces, por ahí va así manipulando...”

En torno a los casos cuando las mujeres son victimarias o agresoras con la pareja, la entrevistada dijo que no han conocido situaciones de este tipo.

“Normalmente esos casos de maltrato casi no salen a la luz pública por la pena. Claro, por el orgullo de los hombres y el machismo. Hay muchos hombres corpulentos y grandes, a quienes la mujer les pega cuatro gritos y se quedan callados. Entonces, eso da pena porque si van a poner la denuncia

cómo van a decir que la mujer los golpea? La respuesta sería: caráj chico... ¿No te da pena decir eso?”

LA INTERPRETACIÓN DE LOS HECHOS

De acuerdo a la experiencia, en el desarrollo de programas sociales, la entrevistada considera que se han incrementado los casos donde la población beneficiaria manipula la información sobre su condición socioeconómica para sacar mayor provecho de la ayuda humanitaria.

“Los Kits de alimentos vienen dados para un mes y dependiendo la cantidad de personas que tenga su grupo familiar. Si Ud., tiene cinco personas le viene un kit, si tiene ocho son los mismos productos, pero en cantidades distintas entonces, muchas personas se basaron en que si digo que hay 10 personas en mi casa, me van a dar más”.

Igualmente, considera que los casos de violencia o de las mujeres agresivas, han aumentado en la comunidad, con el inicio del programa de entrega de productos alimenticios.

“Desde julio, que se lleva este programa sí ha aumentado ese perfil de las personas así agresivas. Hombres y mujeres en la comunidad incluso, hacia mi persona como promotora del proyecto es decir, que la gente se para en la puerta a decir barbaridades de nosotros...”

La entrevistada reconoció que las principales razones o factores que contribuyen a las conductas y actitudes de una mujer victimaria o agresora, está relacionadas con la situación del país.

“Es la situación y es el que nosotros cuando presentamos el proyecto hablamos de ayuda humanitaria porque es así y muchas personas ponían mala cara, porque saben que eso es para los países pobres, la gente que vive en crisis y esas cosas y nosotros relativamente estamos bien entonces, cuando yo te digo que viene la ayuda humanitaria, no le dan el valor que merece. Porque cuando te hablan de bolsas de comida, tu inmediatamente piensas en las bolsas del CLAP, mucha gente de la iglesia pensaba que eran las mismas bolsas del gobierno, pero en este caso no era así”

Rengel aseguró que la violencia y agresividad no puede justificarse, pero advierte que la parroquia es tan grande y la ayuda humanitaria no llega a todos los sectores y por eso, muchos vecinos se sintieron excluidos.

Al cuestionarla sobre las diferencias en las expresiones agresivas y violentas entre hombres y mujeres, sostuvo que la agresividad en la parroquia ha sido percibida de ambos sexos.

“Los hombres se paran del otro lado de la acera y gritan hacia acá con groserías. No lo dicen aquí adentro porque mantenemos cerrado el portón (...), porque hay que resguardar las instalaciones

LO DESEADO

De acuerdo a la experiencia y conocimiento de la entrevistada, considera que debería cambiar en nuestra sociedad, para evitar los niveles de agresividad y violencia en las personas, habría que cambiar la mentalidad de la población a través de distintas actividades de capacitación, pero advierte que los cambios son progresivos.

“Por lo menos a los representantes hemos tratado de hacerles talleres. El más reciente fue de violencia de género, trata de personas y abuso sexual en niños, para que vieran otra realidad y hay organismos que se encargan de vigilar y proteger a todas esas personas. (...) Hay que educar primero y concientizar a las personas para que los niños no crezcan con la idea de que como mi papá le pega a mi mamá, yo también le voy a pegar a todo el que se me atraviese en el medio, entonces hay que comenzar primero por la familia y tratar de concientizar a los padres para que cambien su manera de pensar y de ser...”

PRESENTACIÓN DE CASOS DE GRUPOS FOCALES

AMBIENTACIÓN

El grupo focal N° 1, se desarrolló en oficinas institucionales con las diferentes funcionarias del Instituto Autónomo la Policía Municipal del Municipio Sucre del estado Sucre (IAPMS), estado Sucre. El lugar era pequeño para todo el grupo, pero el trato cordial, permitió el desarrollo de la actividad y siempre su disposición generó confianza entre las participantes y el equipo del OVV Sucre. El lugar en general, estaba un poco movido por personas que a veces perturbaban la dinámica, ya que al día siguiente celebraban el aniversario de la institución, pero se logró concentración y atención. Cabe destacar que el tema de la investigación les preocupa, ya que se han ido formando académicamente y consideran que muy poco se habla al respecto. Además, estas funcionarias manifestaron sin iniciar la

actividad, que el tema de la violencia en el país está muy fuerte, indicando que ha aumentado en grandes proporciones donde la figura masculina y femenina poseen participaciones determinantes.

TABLA 1 CARACTERIZACIÓN DE LOS PARTICIPANTES DEL GRUPO FOCAL 1

| Participantes | Sexo | Edad | Profesión /Ocupación | Institución/ Comunidad | Tiempo de Servicio |
|--|------|------|----------------------|--|--------------------|
| Coordinadora Policía Comunal | F | 44 | Policía | Instituto Autónomo de la Policía Municipal Sucre (IAPMS) | 15 años |
| Supervisora Jefe Coordinadora Equidad e Igualdad de Género | F | 53 | Policía | Instituto Autónomo de la Policía Municipal Sucre (IAPMS) | 20 años |
| Auxiliar Coordinación de Equidad e Igualdad de Género | F | 27 | Policía | Instituto Autónomo de la Policía Municipal Sucre (IAPMS) | 08 años |
| Auxiliar Policía Comunal | F | 27 | Policía | Instituto Autónomo de la Policía Municipal Sucre (IAPMS) | 08 años |
| Coordinadora de Bienestar Social | F | 52 | Policía | Instituto Autónomo de la Policía Municipal Sucre (IAPMS) | 20 años |
| Auxiliar de Bienestar Social | F | 45 | Policía | Instituto Autónomo de la Policía Municipal Sucre (IAPMS) | 12 años |
| Oficial | F | 28 | Policía | Instituto Autónomo de la Policía Municipal Sucre (IAPMS) | 07 años |

Fuente: realizado por el autor, 2022

Ya iniciada la sesión, al preguntar que opinaban sobre la violencia en Venezuela, si ha aumentado o disminuido o su opinión de quién realiza actos más violentos, el hombre o la mujer, estas respondían:

“(…) cada día está pésima aquí y en Venezuela”.

“La violencia ha estado de mucho tiempo atrás, pues, desde el principio de la humanidad, pero con el problema que se está suscitando con esteeeee, con la pandemia verdad, ha incrementado mucho más, demasiado”.

Indicaron que los actos violentos los comenten más los hombres que las mujeres: “Que se vean más denuncias de mujeres más que de parte de los hombres, está claro...” Sin embargo, manifestaron que la violencia de estos tiempos se ha incrementado por la pérdida de valores y eso se ve más, porque las últimas dos generaciones a nivel social, no tienen ninguna preparación o educación.

También indicaron que “(…) nosotras las mujeres somos las permisivas de la violencia... las mujeres permiten la violencia”.

El grupo Focal N° 2, estuvo constituido por las funcionarias del Instituto Autónomo de Policía del Estado Sucre (IAPES) de la unidad de Centro de Atención al Ciudadano (CAC). Esta actividad, se realizó en un centro cultural de la ciudad, en un ambiente fresco, con plantas con mucha sombra y placentero permitiendo que el desarrollo de la dinámica fuera cómodo tanto para las participantes como para el equipo del OVV Sucre.

TABLA 2 CARACTERIZACIÓN DE LOS PARTICIPANTES DEL GRUPO FOCAL 1

| Participantes | Sexo | Edad | Profesión /Ocupación | Institución/Comunidad | Tiempo de Servicio |
|---------------|------|------|----------------------|--|--------------------|
| Oficial | F | 29 | Policía | Instituto Autónomo de Policía del Estado Sucre (IAPES) | 5 años |
| Supervisora | F | 48 | Policía | Instituto Autónomo de Policía del Estado Sucre (IAPES) | 22 años |
| Oficial | F | 36 | Policía | Instituto Autónomo de Policía del Estado Sucre (IAPES) | 2 años |
| Oficial | F | 21 | Policía | Instituto Autónomo de Policía del Estado Sucre (IAPES) | 1 año |
| Oficial | F | 22 | Policía | Instituto Autónomo de Policía del Estado Sucre (IAPES) | 2 años |

Fuente: realizado por el autor, 2022

Al preguntar que opinaban sobre la violencia en Venezuela, si ha aumentado o disminuido o su opinión de quién realiza actos más violentos, el hombre o la mujer, estas manifestaron que: “En mi opinión la violencia no ha cedido, cada día va como peor”. Y otras indicaron:

“Bueno ahorita en el país hay mucha violencia contra uno las mujeres pues, ahorita el maltrato verbal y físicamente es fuerte, ahorita uno las mujeres se cohiben de denunciar a la pareja por miedo de que la vayan a hacer algo peor. Igualmente hay mucho maltrato físico ahorita contra los niños y niñas es demasiado, esa es mi opinión”.

“El maltrato sigue en lo peor porque nosotros como personas, hombres y mujeres no hacemos nada para evitar eso. Hay veces que, por ejemplo, la mujer le pega a un niño y si está con otra persona va y no hace nada por

denunciar a esa mujer o madre que le pegó a ese niño entonces, lo deja así y el maltrato va avanzando cada día y por eso no mejora esta situación”.

También consideran que la violencia en el país: “Sí ha aumentado demasiado. Igualmente nosotras, voy a hablar por nosotras las mujeres tenemos culpa por el miedo de ir a denunciar a la pareja”.

“Pienso que sí ha aumentado y mucho”.

Comentaron que los que cometen los actos más violentos está equilibrado en esta sociedad: “Yo digo que las dos partes, tanto como el hombre y la mujer” ...

Expresaron un ejemplo reciente de violencia en la ciudad, donde la víctima fue un hombre agredido por su esposa con agua caliente. El resultado, un hombre agonizante y que murió a los días siguientes: “Si antier escuché una noticia que una mujer mató al marido por beber porque se rascó y llegó a su casa embriagado y la mujer agarró le echó agua caliente y lo mató”...

“Otra cosa, uno no sabe el por qué porque uno no está en esa casa viviendo. Quizá eso es lo que se escucha que llegó tomado pero no se sabe que después de la puerta que es lo que hace el hombre con la mujer, si la golpea y ella se cansó de eso” ...

SOBRE LA VIOLENCIA FEMENINA

Cabe destacar que se tocaron temas como ser testigos o víctimas de mujeres agresoras, el por qué son agresivas o violentas, por qué estas mujeres pertenecen a grupos o bandas que delinquen, si creen que deben justificar ese comportamiento y si existen desigualdades entre hombres y mujeres agresivas y violentas. Esto permitió que cada grupo focal comentara lo siguiente:

El grupo focal N° 1 expresó lo siguiente:

“La experiencia que he tenido es con una vecina, que he conocido de años de casa de mi mamá, entonces por el problema del agua que se le fue el agua a todas esas casas. Esa me ha hecho la guerra, me ha saboteado demás. Bueno, cómo después de una amistad es nuestro enemigo por el problema del agua que no es culpa mía sino gubernamental”

Otra participante expresó una experiencia personal sobre violencia en su lugar de trabajo. “He sido víctima de violencia dentro de la institución. Fui víctima y callé por no causar otro problema, en ese momento me faltaron el respeto. Había un procedimiento y un abogado estaba acompañando a uno de aquí de la institución

y solicitó un apoyo, y se le dio el apoyo, y después a ese superior como si se le había olvidado que se le había dado ese apoyo al abogado y vino de manera agresiva, fue agresor violento... Textualmente me dijo: ¿Me quito el uniforme para ver qué hacemos? Era una persona de alta jerarquía, y al uno ponerse con uno de alta jerarquía, ¿que no van a decir?”

Otras dejaron sentado que: “Eso suele suceder, suele pasar cuando uno viene de hogar que han sido niños maltratados, bien sea por sus abuelos, por sus padres. Confirman que van creciendo con eso, hasta con ese rencor y cuando no te muestran mucho cariño, más aún. Y entonces que pasa, que si ya tienen ese patrón dentro del hogar y fuera del hogar también reciben lo mismo qué puede ser que ese niño en una sociedad”.

Dentro de esta categoría sobre la violencia femenina, también expresaron: “Para mí una persona que sea violenta tiene falta de educación, para mí. Desde allí van los valores, principios y todos y/o educación. Hasta allí lo dejo, porque educación entre todo”.

Las funcionarias indicaron que esa violencia femenina en su cuerpo policial ya no se manifiesta:

“No creo que a estas alturas las mujeres funcionarias policiales. Porque nosotras somos el nuevo modelo policial y a nosotras nos dan preparaciones y capacitaciones. Tenemos una Universidad Experimental y debemos cumplir las leyes. No creo que ninguna de mis compañeras haga eso. Para eso es que estamos trabajando. Gracias a nuestro comandante Hugo Chávez Frías, que a pesar de todo no lo hizo mal, ya que está este nuevo modelo policial. Ya basta del viejo modelo policial agresivo. A nosotras nos enseñan aquí la mediación. Cuando hay un ciudadano en conflicto, aplicamos la mediación, nosotras aplicamos el uso proporcional de la fuerza cuando uno debe utilizarlo”

Cuando se les preguntó: ¿Ud. Cree que las mujeres policías abusan? las respuestas que se hicieron presente fueron:

“No, no abusan porque para eso estamos las policías comunales, de equidad de género que vamos a las comunidades a informar a la población si son abusadas porque tenemos atención a la víctima y eso alguna persona que ha sido objeto de abuso policial puede denunciar en atención a la víctima, tenemos control interno”.

“Yo siempre he dicho eso: ¿la comunidad sabe todo eso, pero cuando ve a un ciudadano común por qué no lo denuncian? Si yo llevo uniformada en

una comunidad y así sea que grite a dos mujeres, van y me denuncian pero no denuncian a un ciudadano común y es lo mismo no entiendo porque un consejo comunal permite que eso pase y deja que una persona conflicto viva en una comunidad, que prenda la música, que cuando se emborracha golpea a todos por qué no lo denuncian, consejo comunal puede levantar un acta”.

Una oficial superior indicó que:

“Anteriormente el modelo que había nos hacía represivas, hoy día no si abusamos del poder cuando utilizamos la fuerza más allá de lo que debemos, también deben saber y entender que el comportamiento del funcionario depende del comportamiento del ciudadano y la pirámide de la fuerza, eso fue una de las mejores cosas que hicieron porque eso determina el nivel de fuerza que ejerce el ciudadano para nosotros responder, es proporcional y sirve para reestablecer el orden”.

Ese es sencillamente el simple machismo al que no le gusta que la mujer supere al hombre. Por ejemplo es el caso de un funcionaria que tenga la capacidad de ser jefe de operaciones ya ellos se sienten mal porque el cargo lo va a ocupar una mujer eso todavía existe

Ahorita nosotros tenemos mucha orientación esos son los talleres que se están realizando porque allí en el Viceministerio se colocó como estrategia la transversalización y esta unidad de equidad de género que estoy ejerciendo y eso no puede existir aquí en la institución, es decir, tiene que existir la igualdad porque se sobre entiende que se le tiene que dar a cada quien lo que corresponda dependiendo del grado de instrucción.

El grupo Focal N° 2 expresó con respecto a la violencia femenina:

“En mi opinión la violencia no ha cedido, cada día va como peor”.

“Bueno cuestiones como el maltrato a la mujer que han habido muchos casos” ...

“Yo nunca me he agarrado” ...

“Bueno ahorita en el país hay mucha violencia contra uno las mujeres pues, ahorita el maltrato verbal y físicamente es fuerte, ahorita uno las mujeres se cohíben de denunciar a la pareja por miedo de que la vayan a hacer algo peor. Igualmente hay mucho maltrato físico ahorita contra los niños y niñas es demasiado, esa es mi opinión”.

“De mi parte he sido víctima, porque yo he visto esas cosas, las peleas con mi pareja yo evito mucho eso... entonces me veo como víctima en esa parte. No he tenido oportunidad de estar en un procedimiento de esos...Verbalmente si he sido maltratada, no en el trabajo sino por mi casa si lo vi bastante: a las mujeres, a las mamás, le doy gracias a Dios que ese hombre cambió está en el camino de Dios... Pero en el trabajo no he tenido oportunidad de tener ese procedimiento”

“El maltrato sigue en lo peor porque nosotros como personas, hombres y mujeres no hacemos nada para evitar eso. Hay veces que, por ejemplo, la mujer le pega a un niño y si está con otra persona va y no hace nada por denunciar a esa mujer o madre que le pegó a ese niño entonces, lo deja así y el maltrato va avanzando cada día y por eso no mejora esta situación”.

“Sí he tenido situaciones con el papá de mi hijo bastante. Me aguanté muchas veces, pero sí fui bastante agredida verbalmente horrible esa relación con el papá de mi hijo fue tormentosa, se acabó todo y gracias a Dios estoy relajada”.

Con respecto a lo que piensan sobre mujeres que son agresivas o violentas con los miembros de su hogar, bien sea con sus hijos, familiares, parejas, madres, hermanos, manifestaron: “O que han sido maltratadas desde pequeñas, no sé... Depende la vida que han llevado para tener esa actitud”.

“Eso como dice la compañera aquí, puede ser eso que en su época cuando era infante o con sus padres, llevan una vida de maltrato, muchos dan lo mismo que recibieron de sus padres o como cambian la vida en el momento que tienen sus hijos y tratan de no hacer lo mismo que ellos vivieron... tengo ejemplo de eso y por eso es que me imagino que son tan agresivos en la vida que llevan a veces los padres, no le dan la atención, los maltratan verbalmente, con golpes y todo y ya cuando van creciendo ya tienen esa actitud con su pareja, con sus hijos, hasta con su propia madre”.

“A lo mejor le faltará amor... Conversar con su familia, eso es lo primero que tenemos que hacer en un hogar, hablar, discutir, cuál es el problema de cada quien y no sentirse solas”.

¿Con respecto a casos de mujeres policías o de la guardia nacional que maltratan a las personas y los agreden, porque creen ustedes que actúan de esa forma? Cabe destacar que esta pregunta fue álgida en las respuestas, pero llegaron a consensos comunes.

“Para empezar sí hay casos de mujeres policías que maltratan a las personas o agreden”.

“Sí, hay casos. Hay compañeros masculinos y femeninos que sí tienen esa actitud, pero ahorita estamos haciendo todo lo posible por cambiar esa actitud”.

“Recibimos charlas en el comando, hablando cosas, que hay que tener las leyes, muchos conversatorios nos dan” ...

“Y gracias a eso, las situaciones de conflicto se han aplacado un poco, con esas charlas” ...

“La Universidad Nacional Experimental de la Seguridad (UNES) también nos ha ayudado mucho” ...

“Ahorita con el nuevo modelo policial no hay tanto maltrato como antes, anteriormente, hace años que el policía sí actuaba y maltrataba a los civiles, ahorita con el nuevo modelo policial no”.

“Sí, ahorita no son los funcionarios que maltratan tanto porque se trata de controlar. Sino que son los ciudadanos que con la ley que tenemos nos están maltratando verbalmente” ...

SOBRE LA DESIGUALDAD

El grupo focal N° 1 expresó lo siguiente:

Claro está “Claro, todos las tenemos porque ya existe con este modelo policial”.

“En la institución todos ganamos por rango. Por ejemplo, Omaira es oficial jefe y no cobra más que yo que soy supervisora porque eso depende de la antigüedad y aquí tenemos ese control porque eso viene del Viceministerio porque le trabajamos al Estado” ...

“Bueno ahorita están equilibrados si son 200 funcionarios debe haber 20% de femeninas sin discriminación” ...

“Claro todas tenemos ese derecho de profesionalizarnos”.

El grupo focal N° 2 expresó lo siguiente sobre la desigualdad:

Todas al unísono indicaron un “Sí”. Consideran que la desigualdad está muy marcada, pero que si pueden equilibrarse dentro de su área profesional. Por tanto expresan:

“Sí tanto como lo puede el hombre, lo puede la mujer...”

Y la mujer hace mucho, mucho más de lo que puede hacer el hombre.

¿Cómo ingreso? ¿De dinero? Eso depende del trabajo”...

“Nosotros en la carrera que tenemos todo depende de la jerarquía y la antigüedad, un oficial no cobra igual que un oficial agregado, eso es lo que pasa y en la pareja bien sea la mujer o el hombre si tienen un cargo, también tiene un incentivo más, pero las diferencias no son muchas”.

“Por eso estudiamos para avanzar” ...

“Sin embargo los hombres temen demandar una mujer porque lo primero que dicen es que no van a demandar porque eso van a decir que soy gay pero ambos pasan por situaciones y tienen derecho”.

“Para el hombre hay ley también porque si él es maltratado tiene derecho a denunciar a su pareja. Yo trabajé en investigación y me tocó un caso de un masculino que fue a denunciar su pareja por agresión porque estaba golpeado y la denunció, la muchacha estuvo detenida por agresión física y verbal

Estos casos no son comunes, pero si se ven”.

DISCUSIÓN DE RESULTADOS

Análisis de resultados en torno a la desigualdad, violencia y género, específicamente con la mujer como victimaria

En el caso de la entrevista realizada a una victimaria y exguerrillera que fue criada en un entorno de pobreza y austeridad, en una familia disfuncional donde su padrastro le negaba atención y al compartir su experiencia se justifica en el uso de la violencia y la agresividad, para obtener beneficios que le permitan ayudar a los miembros de la comunidad que lo necesiten.

Aunque su actitud es agresiva y en muchos casos (especialmente en situaciones de carácter político), ha utilizado la fuerza para conseguir sus propósitos incluso, se formó como guerrillera en las montañas y la clandestinidad, para no sentir miedo y reconoce que ha estado en contacto con grupos delictivos para motivarlos a participar en manifestaciones sociales y políticas.

Por otro lado, el psiquiatra consultado sostiene que la violencia es multifactorial y afecta a hombres y mujeres por igual y cuyas situaciones de violencia y agresividad han ido en aumento o han quedado en evidencia producto del encierro de la pandemia por Covid-19, aunque históricamente siempre se han registrado casos de violencia, sobre todo en Venezuela debido a la emergencia humanitaria compleja que compromete el desarrollo de todos los sectores sociales pero muy especialmente en el estado Sucre, donde los niveles de pobreza son cada día más notorios.

El especialista, confirmó el registro de situaciones de violencia donde las mujeres especialmente madres de familia, van a consulta para tratar comportamientos violentos de sus hijos pero las agresivas resultan siendo ellas. Asegura además que ha atendido casos de pacientes que han incurrido en delitos violentos como agresiones físicas, robos y homicidios pero también delitos no violentos como estafas.

Precisamente esas situaciones de pobreza y austeridad también ha dejado en evidencia las situaciones en las madres de familia y mujeres cuidadora, se aprovechan de la posibilidad de obtener beneficios sociales bien sea a través de instituciones gubernamentales u organizaciones, sin fines de lucro, para tergiversar en muchos casos su situación económica real y obtener mayores beneficios, valiéndose incluso de los niños, niñas y adolescentes para sacar más provecho.

Los grupos focales (1 y 2) consideran que la violencia en Venezuela ha aumentado considerablemente, percibiéndose la pérdida de valores (principios, virtudes, cualidades que caracterizan a las personas) en un grupo social.

Las funcionarias policiales (municipales y estatales) consideran que entre los factores que influyen en la violencia se encuentran: la mala calidad de vida, la pobreza, falta de amor familiar, escasa educación, valores familiares porque la familia es disfuncional o monoparental, poca convivencia y tolerancia entre las personas, entre otros.

Las mujeres victimarias crecen en entornos familiares maltratadores. Suele pasar que, cuando vienen desde el hogar los niños maltratados, por sus padres, abuelos o representantes, estos niños crecen con resentimiento y rencor hacia estos familiares. Es un patrón conductual aprendido, consideran que esa violencia es el modelo para ellos ejercerla.

Las mujeres policías no poseen en la actualidad patrones de conductas represivas. En años anteriores, era lo que prevalecía. Sin embargo, el nuevo modelo de hombre en formación universitaria que reciben para poder profesionalizarse en el área policial, brinda la construcción constante de un hombre bajo premisas socialistas. Adicionalmente contienen preparaciones continuas en talleres o charlas con temas de mediación, toma de decisiones, derechos humanos y manejo de conflictos, para poder atender situaciones que se presenten en las calles cuando están en sus funciones cotidianas.

Las funcionarias de la policía municipal y estatal han sufrido de violencias dentro de su misma institución por algunos superiores, que por razón de género las maltratan verbalmente.

CONCLUSIONES

Los casos de violencia donde la mujer es la victimaria pocas veces salen a la luz pública por razones de tipo cultural y el machismo imperante en la sociedad, donde los hombres sienten vergüenza a convertirse en la burla de los funcionarios de los cuerpos de seguridad del Estado y su entorno laboral o familiar.

El experto asegura que la violencia es multifactorial y compromete a mujeres y hombres como víctimas y victimarios, aunque las féminas incurrir en más situaciones de violencia psicológica y los hombres en casos de violencia física. Sin embargo, los roles también pueden invertirse.

La entrevista con la victimaria evidencia que las mujeres en las zonas populares ha sido utilizadas como estrategia política para movilizar a Grupos Armados No Estatales (GANE), a la participación en eventos políticos como manifestaciones de calle.

Igualmente se confirmó que la victimaria ha mantenido a su familia nucleada alejada de la violencia en la que creció y que además le permitió formarse como guerrillera es así, como asegura que ha formado una familia de bien.

El experto reconoce que se presenta casos donde la mujer es victimaria de delitos violentos y no violentos.

En ninguno de los casos consultados (tanto de entrevistados como grupos focales), los participantes justifican la violencia y agresividad. Sin embargo, reconocieron que al analizar los perfiles de los victimarios y las situaciones que se presentan, reconocen que pueden estar relacionadas con el entorno familiar o social en que se desarrollan.

Las funcionarias policiales participantes de grupos focales coincidieron al señalar que las mujeres son las que más denuncian los casos de violencia en su contra pero advierten que los casos de violencia intrafamiliar especialmente contra niños, niñas y adolescentes cobran fuerza cada día.

Los especialistas consultados y participantes de grupos focales coinciden en que la capacitación familiar en valores y respeto a los derechos humanos de todos los sectores de la población es clave para evitar las situaciones de violencia y agresividad.

Los expertos reconocen que los cambios en las condiciones de vida, el abastecimiento de alimento, la garantía de los derechos a la salud y a la educación

a través de un cambio en las políticas de Estado, se hacen cada día más imperiosas para evitar que la población se vea involucrada en situaciones de violencia como víctimas y victimarias.

En el caso de las mujeres policías (del nivel estatal y local), reconocen que las actividades delictivas por mujeres, poco se trata o se divulga. En términos cuantitativos el sexo masculino resalta como agresor, pero en la actualidad se conocen casos de mujeres victimarias, aunque su participación se considere sistemática e invisibilizada por los grupos.

Las funcionarias policías (municipal y estatal) reconocen que no se estudian a profundidad en el estado Sucre los diferentes procesos de victimización que llevan a la mujer a delinquir.

REFERENCIAS

Bautista, N. (2015). *De víctima a victimaria: la mujer en la crianza de los hijos*. Artículo de investigación. Universidad Cooperativa de Colombia y la Asociación Sol´Enfance. Proyecto No. ID1651. <http://dx.doi.org/10.15332/s1794-9998.2016.0001.06>.

Fundación de Derechos Humanos, INCIDE. (Junio 4, 2022). Resultados de Investigación Humanitaria en el estado Sucre. Cumaná, estado Sucre. <http://derechoshumanosincide.blogspot.com/>

HumVenezuela (julio, 2022). Impacto de la Emergencia Humanitaria Compleja en el estado Sucre 2016-2022. Cumaná, estado Sucre. Junio 2022. <https://humvenezuela.com/informe-incide-impacto-de-la-emergencia-humanitaria-compleja-en-el-estado-sucre-2016-2022/>

Observatorio Venezolano de Violencia Sucre (OVV Sucre). (2022). *Entrevista a experto: Psiquiatra*, realizada en Cumaná-estado Sucre, septiembre 2022.

Observatorio Venezolano de Violencia Sucre (OVV Sucre). (2022). *Entrevista a mujer que está o ha estado en actividades ilegales o delictivas solas o con algún grupo o banda*, realizados en Cumaná-estado Sucre, septiembre 2022.

Observatorio Venezolano de Violencia Sucre (OVV Sucre). (2022). Entrevista a experto. Coordinadora de la comunidad parroquial de la iglesia católica Cristo Resucitado del sector Brasil, parroquia Altagracia, realizados en Cumaná- estado Sucre, septiembre 2022.

Observatorio Venezolano de Violencia Sucre (OVV Sucre). (2022). Informe de Grupo Focal N° 1 con víctimas o testigos de mujeres vitimaris en roles familiares, policiales y delincuenciales, realizados en Cumaná-estado Sucre, agosto 2022.

Observatorio Venezolano de Violencia Sucre (OVV Sucre). (2022). Informe de Grupo Focal N° 2 con víctimas o testigos de mujeres vitimaris en roes familiares, policiales y delincuenciales, realizados en Cumaná-estado Sucre, septiembre 2022.